***INDEPENDIENTE**

10 02/01/25

OPINIÓN



AGENDA DE PODER



MÉXICO EN REFORMA: DEL 'PLAN C' A LA 'ERA SHEINBAUM'

adie se debe decir sorprendido de la cantidad de reformas constitucionales que Morena y sus aliados, en lo que va de la actual legisla-

tura, han ejecutado. Un análisis hecho por el periódico Reforma arrojó un resultado que retrata perfectamente lo que ha sido el Congreso en los últimos meses: cada 15 horas, en promedio, se realizó un cambio a nuestra Constitución, es decir, más de una reforma por día.

Estos paquetes reformistas son en realidad 14 de los 18 puntos del llamado "Plan C", el nombre que utilizó el entonces presidente López Obrador para enmarcar los cambios a la carta magna que, ante la imposibilidad de realizarlos en su momento por no contar con la mayoría calificada, se terminarían cristalizando en el momento en que Morena, vía las urnas, se hiciera del control del Congreso cosa que, como todos sabemos, ocurrió.

De este paquete todavía faltarían por aprobarse las reformas relacionadas con el maíz transgénico, la de atención médica universal y gratuita, la de austeridad y la electoral, esta última, la más polémica y la que promete mayor oposición de entre estas cuatro.

En otras palabras: los primeros meses de este gobierno, Claudia Sheinbaum y los legisladores se han dedicado a terminar los pendientes de López Obrador, una cuestión que sin duda en poco o nada ayuda a la mandataria a borrar esa percepción-instalada en varios sectores de la sociedad- de que, al final, solo está gobernando como una especie de representación o apéndice del tabasqueño.

Pero lo interesante de todo esto es que, una vez que las cuatro reformas pendientes del plan C sean aprobadas -y damos por hecho que lo serán ante la aplanadora con que cuenta el oficialismo en diputados, senadores y congresos localesentonces vendrán las primeras reformas, ahora sí, con el sello de Claudia Sheinbaum. Lo anterior ya fue anunciado por la propia presidenta.

¿Cuáles serían estas reformas "sheinbaumistas" que estarían viendo la luz en los próximos meses? Una de ellas, se sabe que será la reforma al Infonavit, de la que en estas líneas ya hemos hablado.

Los cambios en este instituto, el fondo gubernamental para la adquisición de viviendas, podrían ser -algunos- bastante positivos. Pero tiene una serie de componentes muy polémicos que hacen, a más de uno, levantar las cejas y mostrar preocupación.

Entre lo positivo está la forma en que pretende simplificar el que los jóvenes que se van integrando al mercado laboral, puedan eventualmente hacerse de una casa propia. Para nadie es un secreto que, con el pasar de los años, el que una persona promedio en este país, pueda hacerse de un patrimonio inmobiliario, se ha vuelto cada vez más complicado, rozando induso la imposibilidad. La reforma del Infonavit buscaría justamente revertir esta tendencia.



¿Cómo lo haría? Entre otras, construyendo un millón de viviendas a lo largo del sexenio. No es una tarea fácil. De hecho, pareciera algo titánico. Y es que estamos hablando que, si desde el día uno de este gobiemo, se hubieran ya empezando a construir estas casas, el Infonavit tendría que construir, en promedio, más de 450 viviendas por día.

Pero la simplificación para los trabajadores se concentraría en la forma en que, ellos mismos, podrían hacerse de un hogar: primero, empezarían pagando una renta por sus domicilios, aunque, eventualmente, estos mismas pagos de renta serían tomados a cuenta como parte del pago de una "hipoteca", es decir, en palabras más sencillas: pagarían un renta que, en realidad, terminaría siendo el pago por la adquisición de su vivienda.

En contraparte, el punto de esta reforma que preocupa a muchos, como ya lo hemos platicado, es la forma en que el gobierno tomaría el control administrativo y financiero del Infonavit, dejando fuera de este esquema a trabajadores y empleados, como hasta el día de hoy ocurre. El mismo gobierno podría tomar los recursos de este fondo de vivienda y usarlos a discreción bajo su propia administración y supervisión. Sin embargo, habrá que ver si finalmente esto se materializa pues, la propia Sheinbaum, ya anunció que vendrá una revisión a fondo de esta propuesta legal.

Otras de las reformas que se vendrían en los próximos meses, serían las de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos, Sector Público, y la de Obras Públicas. Estas leyes fueron recientemente modificadas en 2021, cuando se les dotó de mecanismos para fortalecer la transparencia, simplificaron procedimientos, se adoptó el uso de las "tecnologías de la información", entre otras. Hasta el momento se desconoce que nuevos cambios pretendería Claudia Sheinbaum para estas dos leyes.

También, en esta batería de reformas se incluiría una que eliminaría la reelección (actualmente posible para alcaldes, regidores, síndicos, diputados locales y federales, y senadores) así como también la posibilidad de que un funcionario público electo por voto popular pueda "heredar" el cargo a un familiar cercano.

Aunque el tema de la reelección genera opiniones muy encontradas, llamada "ley antinepotismo" ha recibido opiniones favorables tanto de la sociedad, opinión pública, como de expertos y analistas. Y es que recordemos que, en no pocos casos, hemos visto escenarios donde, por ejemplo, un presidente municipal termina siendo sucedido por su esposa, por su hijo, por su padre, etc. aunque esto ocurra por la vía electoral y no por una imposición "directa"... aunque casi.

Esta reforma, de concretarse, sin duda trastocaría los planes políticos de muchas y muchos en el país, pero, probablemente, el más afectado, sería Félix Salgado Macedonio en Guerrero quien podría ver frustrado -una vez más- su sueño de convertirse en gobernador de su estado.

Recordemos que, en 2021, en una muy cuestionada y polémica decisión del Tribunal Electoral, Salgado Macedonio fue "bajado" de la candidatura, entrando al quite su hija Evelyn, actualmente mandataria querrerense.

Así pues, estas serán las reformas con las que la presidenta de México comenzará a imprimir su sello personal al sexenio. Falta todavía por conocer el contenido exacto de las mismas y, si acaso, vendrán todavía más planes o propuestas legislativas. Lo que queda muy claro es que, con esta batería de reformas, meses después, México comenzará a conocer finalmente quien es y como gobierna realmente Claudia Sheinbaum.

Nos vemos la próxima semana. Tenemos una cita con el Poder.

Agendado.